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Chères Bonimontaines, chers Bonimontains,

Après trois années de travail, cet automne 2023 voit la naissance 
de deux structures emblématiques pour la commune, le bâtiment 
périscolaire de l’école du Bourg et la nouvelle Maison pour Tous. 
Ces réalisations permettent à Montbonnot-Saint-Martin de dis-
poser de bâtiments vertueux en termes d’énergie. Ils contribuent 
en effet à la baisse de production de CO2 et s’inscrivent dans les 
directives du décret tertiaire du 28 juillet 2019, qui contraint les 
collectivités à réduire leur consommation énergétique de 60 % 
d’ici 2050. Comme nous nous y étions engagés dans nos objectifs 
de campagne, nous avons ainsi et d’ores et déjà réussi à réduire 
nos émissions de CO2 et nous atteindrons une baisse de 50 % 
d’ici 2026 (voir article de Patrick Descharrières en page 6 et 7). Ce 
bon résultat est notamment dû à la réhabilitation thermique des 
locaux de la mairie ainsi qu’au choix de gaz vert utilisé dans nos 
bâtiments publics qui permet de réduire les émissions de CO2. Ces 
réalisations sont également remarquables en termes d’urbanisme, 
elles s’intègrent en effet dans le site et créent un nouvel espace 
paysager et sécurisé, que ce soit pour les élèves et leurs parents 
ou pour les usagers de la Maison pour Tous. 

L’été a été riche de nombreuses animations avec la Fête de la 
musique, la Fête du Sou des écoles et du village, Grésiblues, 
Musique dans le Grésivaudan, le Grand Pique-Nique des Chefs et 
enfin la Fête médiévale qui ont attiré une foule conséquente, ravie 
de partager des moments festifs et conviviaux dans la cédraie du 

parc de la mairie. Le succès de ces 
manifestations nous encourage à 
poursuivre notre politique d’anima-
tion culturelle l’année prochaine. 
Notons le remarquable travail des 
services techniques et l’implication 
des nombreux bénévoles sans les-
quels rien ne serait possible !
Rappelons aussi l’hommage rendu 
par les membres du conseil muni-
cipal à André Eymery, maire vision-
naire qui a permis la création du 
versant bonimontain d’Inovallée, 
assurant ainsi l’avenir économique et financier de Montbon-
not-Saint-Martin. Un espace portant son nom a été inauguré le 13 
mai dernier. Il regroupe la Maison des Arts, la Maison de la petite 
enfance, la médiathèque Saint Exupéry et l’Espace jeune. 

La rentrée scolaire s’est quant à elle déroulée normalement avec 
une stabilité notoire des enseignants de nos trois écoles. Nous 
avons en effet la chance de retrouver les mêmes équipes que l’an 
passé, ce qui constitue une réelle satisfaction pour nous et pour 
les parents d’élèves. À tous nous souhaitons une bonne rentrée et 
une bonne année scolaire. 

Dominique Bonnet,  
maire de Montbonnot-Saint-Martin
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Deux ans après le 14 juin 2021, où en 
sommes-nous ? Rien n’a bougé ! Le trou 
béant de la toiture est toujours visible et 
marque la balafre de cet équipement.
Nous sommes toujours dans l’attente du 
rapport de l’expert judiciaire. Après une 
première expertise réalisée en avril 2022, 

une contre-expertise a été demandée par 
une compagnie d’assurance trouvant la 
facture «  trop salée ». Cette contre-exper-
tise a été réalisée en 2023 mais les conclu-
sions sont contradictoires avec la première.  
Au vu des dégâts, tant extérieurs qu’inté-
rieurs, les premiers nous invitent à tout 

démolir et à reconstruire quand les seconds 
nous assurent que de simples réparations 
seront suffisantes.
L’expert judiciaire devra trancher et c’est sur 
son rapport que sera basée l’indemnisation.
Contrairement à ce que de nombreux habi-
tants imaginent, la commune ne reste pas 
sans rien faire. Frédérick Penet (directeur des 
services techniques) et Monsieur le maire 
mettent régulièrement la pression sur tous 
les intervenants afin que le dossier avance, 
mais malheureusement nous sommes sou-
mis à la vitesse des uns et des autres. 
N’ayez aucun doute sur notre volonté à dé-
marrer les travaux dès que nous aurons le 
« feu vert », afin que la commune retrouve cet 
espace que nous remettrons immédiatement 
au service des associations.

Gilles Farrugia, 
 Adjoint aux Travaux

Les travaux de réaménagement du 
secteur de l’école du Bourg avancent à 
grands pas. Les travaux de construction du 
bâtiment scolaire et périscolaire sont termi-
nés. Ils viennent d’être livrés à la collectivité. 
Les enseignants et le service périscolaire 
pourront en prendre possession dans les 
jours qui viennent. Cela permettra aux en-
fants de récupérer des espaces supplémen-

taires pour la cour, des jeux et des espaces à 
l’ombre de la coursive. 
Les travaux de la Maison pour Tous ont éga-
lement bien avancé. Les entreprises réalisent 
actuellement tous les travaux de second 
œuvre à l’intérieur du bâtiment. Parallèle-
ment aux travaux de bâtiment les travaux 
d’aménagement extérieur ont également 
débuté. Les différents ouvrages de maçon-

nerie extérieure comme les escaliers et murs 
de soutènement sont réalisés. 
L’ensemble de ces travaux d’aménagement à 
la fois des espaces extérieurs mais également 
des travaux de finition de la future maison 
devrait être terminé pour la fin du mois de 
septembre.

Gilles Farrugia 
Adjoint aux Travaux
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Le point sur le gymnase du Pré de l’Eau

TRAVAUX À MONTBONNOT

Le point sur les travaux de réaménagement du secteur  
de l’école du Bourg
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 Spectacle « Laguiche, 
seul en scène face à 
Parkinson » 
Le mardi 13 juin à la Maison des Arts 
fut donné un spectacle plein d’humour 
et de dérision de Christian Guicherd, 
Laguiche de son nom d’artiste.
Atteint de la maladie de Parkinson, c’est par 
souci de faire découvrir cette maladie et de 
changer le regard de ceux qu’il croise que 
Christian Guicherd a décidé de monter ce 
spectacle.
Il y décrit cette maladie complexe, les 
symptômes qui peuvent surprendre, les 

effets secondaires mais avec toujours le 
souci de faire rire et de dédramatiser. 
C’est indéniable ! Les talents d’artiste de 
Laguiche ont su conquérir le public de plus 

de 100 personnes venues l’applaudir.
Marie-Béatrice Mathieu

Adjointe aux Affaires sociales
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 La sortie de 
printemps des seniors 
à Châbons
Le 24 mai dernier le CCAS a emmené trente 
Bonimontaines et Bonimontains à Châbons 
pour la visite du château de Pupetières.
Le groupe a été accueilli par le propriétaire, 
Aymar de Virieu, qui a retracé l’histoire de 
ce château restauré au XIXème siècle par 
Viollet-Le-Duc dans un style néogothique.  
Le célèbre architecte a su associer la pierre, 

le pisé, le galet, la brique avec une har-
monie parfaite. Lors de la visite, les parti-
cipants ont pu admirer les salons, la salle 
à manger et la bibliothèque de cette belle 
demeure.
Cette visite fut suivie d’un déjeuner au res-
taurant « La Guinguette » à Panissage où fut 
servi un bon repas dans un cadre lumineux 
et chaleureux.
L’après - midi fut consacré à la découverte 
du musée de la Galoche situé dans l’une 
des dépendances du château de Virieu. 
La galoche est une chaussure à semelle 
en bois. C’est à l’initiative de passionnés 

de cette histoire de la galoche 
que ce musée a vu le jour en 
2019. L’ensemble du processus 
de fabrication est mis en scène 
à travers plusieurs ateliers. Une 
démonstration de l’utilisation des 
machines-outils restaurées est 
également proposée.
Avant de regagner Montbonnot-Saint- 
Martin, le car s’est arrêté à la boutique 
Bigallet pour permettre l’achat de quelques 
sirops pour l’été.

Marie-Béatrice Mathieu
Adjointe aux Affaires sociales

  Après-midi festif 
avec les seniors
Samedi 29 avril 2023, les membres du 
CCAS de Montbonnot-Saint-Martin ont 
accueilli les seniors à la Maison des Arts 
pour partager un moment convivial. 

Après les mots d’accueil du maire, Domi-
nique Bonnet, de la directrice du CCAS, 
Anna Dumée et de la vice-présidente du 
CCAS, Marie-Béatrice Mathieu, la soixan-
taine de participants a dégusté les petits 
fours salés et sucrés.
L’orchestre « Cocktail Fusion » composé d’un 
guitariste et chanteur, d’un batteur, d’un 

pianiste et d’un bassiste a très rapidement 
chauffé la salle et un bon nombre de parti-
cipants ont rejoint la piste de danse.
L’après-midi festif de Noël aura lieu le 
samedi 9 décembre prochain. 

Marie-Béatrice Mathieu
Adjointe aux Affaires sociales

Sortie de printemps des seniors à Châbons



Un groupe de travail d’élus et de res-
ponsables techniques de Montbonnot 
Saint-Martin s’est penché sur ce défi 
de réussir à atteindre non seulement 
ces objectifs très ambitieux fixés par 
la loi, mais aussi l’objectif de cam-
pagne de réduire de 24% entre 2020 
et 2026 (durée de notre mandat) nos 
émissions de CO2.

Ce travail a commencé par l’inven-
taire, bâtiment par bâtiment de toutes 
les consommations avec leur mode 
d’énergie associée (électricité, bois, 
gaz…) en comparatif sur plusieurs 
années, avec leur traduction en Kwh, 
en kwh/m2, en tonnes de CO2 asso-
ciées, avec ce constat toujours intri-
gant des contrôleurs de gestion que 
« tout ce qui se mesure s’améliore » !...

Ensuite, ont été challengés les diffé-
rents programmes d’investissement 
envisagés lors du mandat (au travers 
du plan à 6 ans) afin de vérifier que la 
préoccupation énergétique (choix du 
mode d’isolation, du mode de chauf-
fage ou de rafraichissement) avait 
bien été prise en compte. Quelques 
modifications de programme ont pu 
être faites ici ou là, mais globalement 
les réflexes de sobriété énergétique 
sont maintenant bien ancrés dans la 
municipalité et permettent de faire les 
bons choix d’investissement. 
Exemples : 
-  Reconstruction de la Maison pour 

Tous et des locaux périscolaires de 
l’école du Bourg avec des normes 
de construction qui les rendent « à 
énergie positive » c’est-à-dire qu’ils 
émettent moins qu’ils ne produisent. 

Ces locaux sont pourvus de pan-
neaux photovoltaïques, d’un réseau 
de chaleur bois granulés ainsi que 
d’une PAC (pompe à chaleur).

-  Rénovation thermique de l’école du 
Tartaix et construction du futur centre 
de loisirs et périscolaire avec, sous 
réserve de la finalisation des études, 
de la géothermie.

Cette phase nous a permis de vérifier 
que les objectifs ambitieux du décret 
tertiaire pourraient être atteints, à la 
condition de poursuivre notre poli-
tique régulière d’investissement en 
équipements de qualité, c’est-à-dire 
peu énergivores, bien isolés, sur-
veillés et pilotés. Nous savons que 
ces investissements sont toujours 
au départ plus couteux qu’une solu-
tion «  au rabais  ». Nous mesurons 
aujourd’hui, quand nous nous compa-
rons, que non seulement écologique-
ment, mais aussi économiquement, 
ces surcoûts sont largement rentabi-
lisés dans la durée.
En parallèle, nos pratiques quoti-
diennes d’usage énergétique ont été 
questionnées et plusieurs mesures 
pratiques ont été mises en œuvre avec 
par exemple :
-  Réduction significative des consignes 

programmées des températures 
intérieures

-  Fermeture de l’eau chaude dans les 
sanitaires (l’eau froide nettoie aussi 
bien les mains).

-  Test de chauffage par les blocs de cli-
matisation réversibles en remplace-
ment du chauffage au gaz en période 

intermédiaire (remplacement du gaz 
par de l’électricité dans un souci de 
moindre émission de CO2)

A titre indicatif, sans doute aussi 
aidée par une météo plus clémente 
cet hiver, notre consommation de 
gaz hivernale (novembre à mars) en 
mairie a décru de 30% cette année par 
rapport à l’an dernier. Ce furent donc 
6 tonnes de CO2 qui ont ainsi été éco-
nomisées, et ont partiellement com-
pensé un prix de la molécule de gaz 
qui a presque triplé. Certes quelques 
grincements de dents quand il faisait 
très froid, mais pas de claquement de 
dents !...
Toujours dans la perspective de 
réduire notre empreinte carbone, 
nous avons pris la décision de deman-
der lors du renouvellement de l’appel 
d’offre gaz à partir de 2025, de nous 
approvisionner en biogaz (certes envi-
ron 1% plus cher que le gaz fossile) 
mais 5 fois moins émetteur en C02 
(source ADEME).
Enfin, une des plus importantes 
décisions de ce mandat a été de déci-
der de reconstruire la future école 
maternelle (horizon 2026) à côté de 
l’école du Tartaix en remplacement de 
l’école maternelle des Chavannes. Si 
celle-ci pouvait encore s’agrandir un 
peu, mais avec des limites évidentes, 
sa faible isolation, sa gourmandise 
énergétique en gaz, son entretien 
problématique nous ont conduit à 
privilégier une reconstruction totale 
et non une rénovation. Meilleur 
confort, sobriété énergétique, agran-
dissement possible, réunion dans un 
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6 DÉCRET  TERTIAIRE

  La sobriété énergétique difficile, mais indispensable et surtout 
possible !
Notre collectivité doit, selon le « décret tertiaire » du 28 juillet 2019, et comme toutes les collectivités et les proprié-
taires fonciers de bâtiments tertiaires de plus de 1000 m2, réduire sa consommation énergétique de 60% d’ici 2050 
(par rapport à 2010), avec des étapes à -40% en 2030 et -50% en 2040. 
La barre est haute, mais elle est accessible quand on s’en donne la volonté et les moyens. Les enjeux sont nombreux 
et essentiels. Réduire notre consommation énergétique (essentiellement liée pour nous au chauffage), c’est :

- réduire notre dépendance aux énergies fossiles ; 
-  réduire nos factures annuelles, ou en limiter les hausses que nous pressentons inéluctables ;
-  et surtout réduire drastiquement notre empreinte carbone.
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DÉCRET TERTIAIRE

même quartier de deux écoles (mater-
nelle et primaire), l’investissement est 
important, mais il répond aux enjeux 
du futur.
Aujourd’hui, nous sommes confiants 
dans le respect de nos engagements 
et nous devrions d’ailleurs faire mieux 
qu’envisagé en terme de rejet de 
CO2, avec sans doute une réduction 

de plus de 50% entre 2020 et 2026. 
Le gaz, aujourd’hui encore majoritaire 
comme source d’énergie de nos bâti-
ments, et de source purement fossile, 
sera progressivement remplacé par de 
l’électricité, par du bois, et par du bio-
gaz. De 220 tonnes de CO2 rejetées 
sur la totalité de nos bâtiments en 
2020, nous devrions atteindre moins 

de 100 tonnes en 2026 !...
Pour nous, cette politique volontariste 
en termes d’environnement et d’écolo-
gie est primordiale, surtout pas idéo-
logique, dogmatique ou moralisatrice. 
Elle se traduit dans les faits et les 
investissements : il est donc possible 
d’agir concrètement !

Patrick Descharrières

  La mobilité électrique, Kesako ? 

On entend très souvent parler de 
transition énergétique. Ce terme 
est utilisé pour indiquer une vo-
lonté politique de réduire l’impact 
de l’homme et de ses activités sur 
l’environnement. La mobilité élec-
trique fait partie des solutions pour 
y parvenir et ainsi limiter la hausse 
des températures. Plus précisément, 
c’est l’ensemble des modes de trans-
ports électriques comme le vélo, la 
trottinette ou bien encore la voiture. 

La voiture électrique, une histoire 
qui date
Les voitures électriques se popularisent 
depuis une dizaine d’années. Mais son 
invention remonte à 1834 ! Et sa première 
commercialisation à 1852. Son essor n’est 
pas immédiat, elle est délaissée au profit 
de la voiture thermique, celle que nous 
connaissons si bien. 
Comme à l’heure actuelle, c’est entre 
autres, un choc pétrolier qui dans les 
années 70 va remettre cette voiture élec-
trique sur le devant de la scène. Elle va 
véritablement s’imposer au début des 
années 2010.

Mais pourquoi ? La hausse des prix du 
pétrole, la prise de conscience écologique, 
le développement des technologies lui 
permettent de petit à petit se faire une 
place sur le marché automobile. 

Sympathique, la voiture électrique
La voiture électrique dispose de nom-
breux avantages par rapport à une voiture 
thermique, que ce soit d’un point vue 
personnel comme collectif. De quoi la 
rendre bien sympathique.

Le réseau public eborn, à votre 
service
Un des principaux freins à l’utilisation 
et l’achat de la voiture électrique c’est 
son autonomie. Et oui, avec une voiture 
thermique, on trouve facilement une sta-
tion-service pour faire le plein, où que l’on 
soit. Mais comment faire pour recharger 
la batterie en dehors de chez soi dans des 
délais acceptables ?
C’est dans cette optique, de faciliter 
l’usage de ces voitures, que Territoire 
Energie Isère en concertation avec les 
communes a décidée, en 2015, de créer 

son réseau de bornes de recharge. Le 
réseau eborn est né, avec pour objectif 
de proposer aux utilisateurs de voitures 
électriques une borne tous les 10 km. 
Aujourd’hui, c’est un réseau interdépar-
temental qui vous est proposé sur tout le 
sud-est de la France et vous propose plus 
de 2 400 points de charge. 
Vous pouvez retrouver l’ensemble de nos 
bornes sur notre carte interactive sur le 
site ou l’application eborn.

Eborn, rechargez votre voiture en 
toute simplicité
Le réseau eborn offre un seul et même 
service de recharge pour véhicules 
électriques et hybrides rechargeables. 
Il s’adresse aux particuliers, aux 
entreprises et aux collectivités. 
Vous pouvez y avoir accès avec ou sans 
abonnement. Avec un abonnement, rien 
de plus simple, vous payez avec votre 
badge eborn ou avec l’application eborn 
via votre smartphone. Sans abonnement, 
c’est tout aussi simple, payez par carte 
bancaire via votre smartphone ou sans 
contact (selon les bornes équipées), ou 
avec le badge d’un autre opérateur de 
mobilité. 
Si vous vous déplacez en dehors des Ré-
gions Auvergne-Rhône-Alpes et Provence-
Alpes-Côte d’Azur, pas de problème, avec 
votre badge eborn accédez à plus de 
100 000 points partout en France et en 
Europe.
Pour plus d’informations, consultez notre 
site : https://www.eborn.fr/#FindEvse
Cet article a été rédigé par TE38 
(www.te38.fr)

 



Cette rentrée est marquée 
par la mise à disposition des 
élèves de l’école du Bourg 
du nouveau bâtiment dédié 
au périscolaire. Suivra d’ici 
quelques jours l’inauguration 
de la nouvelle Maison pour 
Tous. Outre le fait qu’elles 
modifient radicalement la 
physionomie du quartier, ces 
deux réalisations, inscrites au 
programme de l’équipe muni-
cipale, répondent aux souhaits 
des élus d’offrir de meilleures 
conditions de vie aux enfants 
ainsi qu’aux associations et 
d’améliorer les performances 
énergétiques et environne-
mentales des bâtiments pu-
blics de la commune. 

GENÈSE DU PROJET
La Maison pour Tous faisait partie 
de l’opération Mille-Clubs de 
jeunes lancée par le gouverne-
ment en 1968 afin de pallier le 
manque de structures destinées 
à accueillir les activités sociocul-

turelles des jeunes. Une aubaine 
pour Montbonnot-Saint-Martin 
dont les finances ne permet-
taient alors pas d’initier un 
tel projet. L’opération de l’État 
prévoyait en effet le don aux 
communes de mille clubs, struc-
tures livrées en pièces détachées, 
la collectivité se chargeant des 
fondations, de la dalle de béton, 
des adductions du chauffage, 
de l’eau et de l’électricité. D’au-
cuns se souviennent peut-être à 
Montbonnot avoir participé à ce 
chantier collaboratif qui donna 
naissance à ce curieux bâtiment 
au toit bleu formé d’éléments 
hexagonaux. Avec le temps, le 
lieu a été investi par les asso-
ciations.
Quant à l’accueil du périsco-
laire, il s’est fait pendant de 
nombreuses années dans les 
bâtiments préfabriqués qui 
hébergeaient initialement la 
halte-garderie associative avant 
que celle-ci ne déménage dans 
la Maison de la Petite Enfance 
en 2009.

« Lors du précédent mandat et 
sous l’égide de Pierre Bégue-
ry, dans le cadre de la loi du  
11 février 2005 relative à l’ac-
cessibilité des bâtiments pu-
blics aux personnes à mobilité 
réduites, nous poursuivions les 
travaux de mise en conformité 
de nos bâtiments », se souvient 
Dominique Bonnet, maire ac-
tuel de Montbonnot-Saint-Mar-
tin. « Or la Maison pour Tous était 
à l’époque une vraie passoire 
thermique. La rendre accessible 
était envisageable, mais la réha-
bilitation thermique était une 

vraie gageure et un gouffre fi-
nancier. Quant aux préfabriqués 
du périscolaire, il était temps de 
les réformer. Les finances de la 
commune nous permettant de 
remplacer ces structures deve-
nues obsolètes, énergivores et 
inadaptées à l’usage qui en était 
fait, les élus ont donc opté pour 
une solution plus efficace. Déci-
sion fut prise de raser la Maison 
pour Tous et les préfabriqués de 
l’école afin de construire en lieu 
et place des bâtiments vertueux 
à énergie positive. » 

LA MAISON  
POUR TOUS
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fabriqués », remarque Gilles 
Farrugia, adjoint au maire en 
charge des travaux. « Cette op-
tion était en effet cohérente à 
plus d’un titre : elle fermait et 
sécurisait ainsi le périmètre de 
l’école, permettait la création 
d’un espace végétalisé en lieu 
et place des préfabriqués et 
simplifiait l’organisation future 
des travaux puisqu’il n’était 
plus nécessaire de déplacer 
les enfants du périscolaire dans 
la Maison pour Tous pendant 
la durée des travaux et, par 
conséquent, d’échelonner la 
réalisation du bâtiment péris-
colaire et celle de la Maison 
pour Tous. Nous avons ainsi 
gagné beaucoup de temps.» 
Les travaux ont commencé en 
juin 2022 et une vingtaine 
d’entreprises ont œuvré sur ce 
chantier. Le bâtiment destiné 
au périscolaire a été livré mi-juin 
2023 et la Maison pour Tous 
sera livrée courant octobre. Le 
coût de ces réalisations s’élève 
à 3,3 millions d’euros HT.
La Maison pour Tous 

Ce bâtiment à ossature bois 
est conçu sur deux niveaux. 
Le rez-de-chaussée est occupé  

par la police municipale et 
une zone de stockage. L’étage 
héberge une salle polyvalente 
de 130 m2, une cuisine, une 
salle de rangement et un bu-
reau dédié aux associations. 
Pendant la durée des travaux, 
les usagers de la Maison pour 
Tous ont été hébergés dans la 
salle Saint Exupéry, située sous 
la médiathèque. La police mu-
nicipale a quant à elle été délo-
calisée à la Maison des arts. La 
nouvelle Maison pour Tous sera 
ouverte au public en octobre. 
Elle accueillera des associations 
bonimontaines. 
La police municipale s’installera 
elle aussi dans des locaux plus 
vastes, plus fonctionnels.
Les travaux de l’école  
du Bourg

Le projet portait sur la construc-
tion d’un bâtiment en rem-
placement des préfabriqués 
hébergeant le périscolaire et 
la police municipale, la créa-
tion d’un préau dans la cour 
de l’école ainsi que l’installa-
tion d’une chaufferie au bois 
en remplacement de la chauf-
ferie au gaz. « La création du 
préau de 254 m2 apporte une 

# 124 - Septembre 2023

Le choix du projet  
architectural

Le projet est lancé au début du 
mandat actuel via un appel à 
candidatures. « Un appel très fruc-
tueux, souligne Dominique Bonnet, 
puisque 70 dossiers ont été déposés 
et étudiés par nos services tech-
niques et urbanisme. » Une ving-
taine de projets ont été sélectionnés 
et soumis à un comité de pilotage ad 
hoc, constitué d’élus et de représen-
tants de la profession d’architecte. À 
l’issue de cette étude, trois candidats 
ont été retenus auxquels il a été 
demandé de produire 2 panneaux 
A0 présentant leur projet de façon 
anonyme. Les trois projets ont enfin 
été montrés aux neuf membres du 
comité de pilotage qui ont unanime-
ment plébiscité le projet de l’agence 
Murmurs Architectes. 
« Outre le projet architectural par 
lui-même,    nous avons été séduits 
par le choix de l’agence d’implanter 
le bâtiment périscolaire en paral-
lèle du chemin de Savardin et non 
sur l’emplacement des anciens pré-
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réelle qualité de vie aux élèves 
qui profitent ainsi de l’ombre en 
été et d’une protection contre la 
pluie en toutes saisons », sou-
ligne Gilles Farrugia. « Quant au 
nouveau bâtiment destiné au 
temps périscolaire, il est égale-
ment conçu en ossature bois et 
à énergie positive. Sa surface 
de 240 m2 sera répartie en trois 
pièces respectivement réservées 
aux activités périscolaires, à une 
salle informatique, la troisième 
salle pouvant servir de salle de 
classe, de travail manuel ou en-
core de bibliothèque. »
Un pôle de vie structuré
La réalisation de la Maison pour 
Tous et du bâtiment périscolaire 
a également donné lieu à un 
projet global, à la fois paysager 
et urbanistique. Des axes ont été 
repensés pour permettre une 
déambulation aisée et sécuri-
sée entre la Maison pour Tous et 
l’école. Les gradins et la placette 
permettent des espaces de socia-

bilité végétalisés et ombragés. Un 
nouvel espace de jeu de 800 m2 
également végétalisé et arbo-
ré est créé à l’école, il complète 
la cour minérale du centre de 
l’école. Enfin, avec la création de 
21 places de parking perméables 
(contre 7 auparavant), le projet 
inclut une nouvelle capacité de 
stationnements apte à faciliter 
la dépose et la récupération 
des enfants scolarisés. Notons 
également que des caméras de 
vidéoprotection ont été installées 
à l’entrée des bâtiments, assurant 
ainsi la sécurité de tous. Ce dis-
positif complète le schéma de 
vidéoprotection des bâtiments 
publics de la commune. 
La réalisation de ces deux bâti-
ments parachève le travail fait 
depuis quelques années pour 
doter la commune d’équipe-
ments vertueux en matière d’en-
vironnement et qui répondent 
aux besoins d’une population en 
constante augmentation.

Quel a été votre parti pris 
au regard de la demande de 
la commune de Montbon-
not-Saint-Martin ? 
Le projet portait, d’une part, sur 
l’extension (création d’un bâti-
ment d’activités périscolaires 
neuf), la rénovation énergétique 
et  la création d’une chaufferie 
bois pour l’école du Bourg et, 
d’autre part, sur la construction 
de la nouvelle Maison pour Tous 
(MPT), d’un local approprié pour 
la police municipale, de nou-
veaux stationnements et l’amé-
nagement paysager des abords 
de ces équipements. 

Plutôt que de placer le bâtiment 
destiné aux activités périscolaires 
au nord de la cantine, comme 
initialement prévu par la com-
mune, nous avons opté pour une 

implantation en limite du chemin 
Savardin. Cet emplacement pré-
sente l’avantage de concentrer les 
bâtiments de l’école autour de la 
cour, ce qui en fait un espace sé-
curisant tout en garantissant une 
organisation optimale au sein du 
groupe scolaire. L’école affiche 
ainsi une image institutionnelle 
plus franche depuis la voie pu-
blique. Nous avons par ailleurs 
augmenté la surface déminéra-
lisée de la cour d’école en créant 
une plaine de jeux enherbée et 
plantée dédiée aux activités de 
plein air. Quant à la MPT, elle est 
en relation avec l’espace public de 
toutes parts. Sa façade est reliée à 
la traverse nord-sud par une série 
de gradins à usages multiples. 
Cette traverse, dédiée à la déam-
bulation sécurisée des piétons 
entre le parking, la MPT et l’école 

Interview architectes :  
Caroline Béranger et Pierre Gerbier, 
agence Murmurs Architectes
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Interview des architectes  
Caroline Béranger et Pierre Gerbier, 
agence Murmurs Architectes

longe le jardin du Monument aux 
morts remis en scène dans un écrin 
végétal. Ce projet a également donné 
lieu à un aménagement paysager 
révélant les atouts du site, son expo-
sition, ses vues, dans une volonté de 
créer de multiples espaces d’attente 
et de rassemblement du public aux 
ombrages généreux (une trentaine 
de sujets en tige ou en cépée seront 
plantés). Par ailleurs, un parking de 
21 places est installé dans le bas du 
terrain à l’ouest de la MPT et complète 
les 19 places bordant l’avenue du 
Général de Gaulle. Ces places seront 
à disposition des parents qui sou-
haitent prendre un peu plus de temps 
pour l’entrée et la sortie des classes, 
aux usagers de la MPT et aux visiteurs 
du poste de police. L’ensemble forme 
un nouveau lieu de vie tout en requa-
lifiant le site existant. 

Quels ont été vos choix 
environnementaux ? 

Ce projet s’inscrit dans une 
demande forte de la commune 
de Montbonnot-Saint-Martin 
de réaliser une opération de 
construction à faible impact 
environnemental. Nous avons 
donc privilégié l’emploi de 
matériaux recyclés avec pour 
objectif de viser la performance 
bâtiments passifs (conception 
bioclimatique, enveloppe 
thermique très performante, 
recours à l’énergie bois pour le 
chauffage de l’école, pompe à 
chaleur avec ventilation double 
flux pour la MPT, installation de 
panneaux photovoltaïques en 
toitures). Une attention parti-
culière a également été portée 
à la perméabilité des sols et à 
l’infiltration des eaux pluviales.
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Challenge sportif inter-écoles ASPTT / 
MONTBONNOT-SAINT-MARTIN

Aquathlon à l’EPAE

Le 4 mai 2023 s’est déroulée la 3ème 
édition des rencontres Sportives  
inter-écoles qui s’inscrit dans le label  
« Terre de jeux 2024 »
Cette rencontre sportive est une journée  
d’activité physique et de partage.
La solidarité, la citoyenneté, l’égalité notam-
ment filles/garçons et l’accueil pour tous sont 
les valeurs véhiculées lors de cette manifesta-
tion : une journée d’entraide et de coopération. 
Le matin, les 3 écoles de la commune se sont 
retrouvées sur les magnifiques installations 
de l’ASPTT afin de partager les étirements et 
l’échauffement en musique afin de mettre les 
articulations et muscles en mouvement. 

468 enfants et 50 adultes qui bougent sur un 
rythme de zumba, cette image restera gravée 
pour longtemps dans la tête des participants 
et spectateurs.
En fin de matinée, pendant que les enfants de 
l’école des Chavannes participaient à l’atelier 
sport solidaire, les 12 équipes représentant 12 
pays, composées de 25 enfants du Bourg et 
du Tartaix se sont élancées dans les 6 ateliers  
« sportifs citoyens » préparés de main de maitre 
par les stagiaires BPJEPS de l’ASPTT.
A midi, les animateurs périscolaires ont pris le 
relais pour organiser le pique-nique avec les 
enfants mais aussi des petits jeux afin de faire 
retomber l’excitation qui était à son comble !

Sous un soleil de plomb, l’après-midi s’est ter-
miné par un goûter offert par la municipalité 
ainsi qu’une cérémonie de remise de médaille 
afin de récompenser l’investissement sportif 
des enfants mais aussi leur implication dans 
l’atelier sport solidaire qui a permis de récolter 
500 € qui seront remis à l’association « Marion, 
la main tendue » en septembre 2023. Cette 
association est dédiée à la prévention et la 
lutte contre les violences et le harcèlement en 
milieu scolaire ainsi que les cyber violences.
 « Améliorer sa santé, grâce à la pratique d’une 
activité physique, et au bien-être que cela 
procure » telle était la devise de cette journée. 
Nul doute que nous y avons répondu à 100%.
Vivement 2024, année Olympique…

SCOLAIRE

Le vendredi 09 juin 2023 a été organisé 
de 9h à 11h le premier Aquathlon à la 
piscine de l’Ecole des Pupilles de l’Air et 
de l’Espace (EPAE). 
Cette manifestation a remplacé la fameuse 
coupe interclasse qui était organisée depuis 

quelques années pour l’ensemble des classes 
de CE2, CM1 et CM2 de notre commune.
Il s’est avéré que la coupe interclasse n’était 
plus adaptée pour les effectifs croissants des 
classes concernées. Il a donc été décidé, en 
partenariat avec les écoles primaires du Bourg 

et du Tartaix, de faire évoluer cet évènement 
sportif ludique.
Le match de water-polo a donc été suppri-
mé. Chaque élève a nagé deux fois 25 m en 
relais, suivi de deux tours de parcours dans 
les espaces verts de la piscine de 250 m en 
course à pied.
L’aquathlon a finalement rassemblé 127 élèves 
(64 CM1 et 63 CM2).
Le temps était bon, adapté à la course à pied. 
Tous les acteurs ont apprécié cette «nouvelle 
formule» qui sera reconduite l’an prochain.
Un  goûter a été  donné à l’ensemble des 
enfants ainsi qu’un bonnet de bain floqué 
du logo de la commune pour les CM2. Cela 
afin de clôturer l’ensemble de leur parcours 
de nage au sein de leur école respective sur 
la commune.
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Le 13 mai dernier était inauguré 
l’Espace André-Eymery qui regroupe 
la Maison des arts, la médiathèque et 
la salle Saint Exupéry, l’Espace jeune 
et le parc Saint-Martin. 
Par ce geste symbolique, les élus 
ont rendu un hommage mérité à 
celui qui fut un maire visionnaire, 
au service de la commune pendant 
vingt-et-un ans.

Cette initiative était portée par l’ensemble 
des élus ayant cheminé avec André Eymery 
au cours de ses différents mandats. « Nous 
souhaitions saluer le travail remarquable 
de ce maire qui avait le talent d’anticiper 
l’avenir. Il a en effet très vite compris la 
nécessité pour notre commune de se doter 
de zones d’activités susceptibles d’apporter 
des ressources permettant, à moyen et 
long termes, de réaliser les équipements 
nécessaires à la population », souligne 
Dominique Bonnet, maire de Montbon-
not-Saint-Martin depuis 2020. 

Une vie au service  
de la commune

André Eymery a intégré le conseil munici-
pal en 1977, sous la mandature de Michel 
Geindre. Élu maire en 1985 suite au décès 
de Michel Geindre, il a géré la commune 
jusqu’en 2006, date à laquelle il a cédé son 
poste de maire à Pierre Béguery. « Au cours 
de ses premiers mandats, et contre vents 
et marées, André Eymery s’est battu pour 
qu’Inovallée se développe sur la partie Bo-
nimontaine. En 1986, il gagne son défi et 
démarre les procédures d’urbanisme afin 
de lancer le versant Bonimontain d’Ino-
vallée. La zone compte aujourd’hui 6 500 
emplois et permet à la commune, depuis 
de nombreuses années, de disposer d’un 
reversement de la part de la communauté 
de communes Le Grésivaudan de près de 
3 millions d’euros », rappelle Dominique 
Bonnet. « André Eymery a également été à 
l’initiative de la création de la zone d’activi-
té de Pré Millet, la première de la commune 
à vocation intercommunale, le maire ayant 
choisi de partager la taxe professionnelle 
issue de cette zone entre les quatre com-
munes voisines qui composent le Sizov. 

Il lancera aussi la zone de la Croix verte. » 
Conformément à la vision d’André Eymery, 
et grâce à la manne financière issue de ces 
zones d’activités économiques, les maires 
qui lui succèdent ont pu financer leurs 
projets sans avoir recours à l’emprunt. 
Ainsi Pierre Béguery, maire de Montbon-
not-Saint-Martin de 2006 à 2020, réalisera 
au cours de ses mandats successifs nombre 
de nouveaux équipements structurants 
parmi lesquels la Maison de la petite en-
fance accueillant 60 enfants, la Maison 
des arts, la réhabilitation du prieuré avec 
la médiathèque Saint Exupéry et l’Espace 
jeune. Aujourd’hui encore, les projets 
portés par les élus sont réalisés grâce aux 
ressources de la commune. 

Le 13 mai dernier, en présence des enfants 
d’André Eymery, des anciens et actuels 
édiles de la commune, de Pierre Béguery, 
maire honoraire, des conseillers départe-
mentaux Joëlle Hours et Franck Benhamou 
et des agents de la commune ayant œuvré à 
ses côtés, un hommage vibrant a été rendu 
à André Eymery par le maire, Dominique 
Bonnet. Ce dernier a salué le travail et la 
formidable anticipation de ce maire vision-
naire auquel la commune doit de disposer 
depuis de nombreuses années de finances 
pérennes. Des totems ont été installés aux 
deux entrées de l’Espace, Chemin de la 
Laurelle et rue Jean Monnet.
Le souhait de ses compagnons de route de 
saluer l’héritage légué par André Eymery et 
de rappeler à chacun le rôle déterminant 
de ce maire dans l’histoire de la commune 
est ainsi réalisé.

 Inauguration de 
l’Espace André Eymery
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Photo in game

Des adolescents pratiquent la photo in game à l’occasion des Playades. Une 
exposition de leurs clichés suivra.
Une quinzaine de participants étaient présents à « L’apéro prix littéraires » 
pour découvrir le palmarès du prix Alice et Clochette de la BD et du premier 
roman présentés par les organisateurs Madeleine Richard et Michel-Ange

Arts du Récit

Le festival des Arts du Récit a poussé les portes de la médiathèque. Claire 
Parma, conteuse professionnelle, a ravi le très jeune public et leurs parents 
dans une immersion sensitive marine composée de contes, de jeux de 
doigts et de musique.

Cirque contemporain : La Mêlée

 Initié par le réseau des médiathèques du Grésivaudan, un cycle autour 
du cirque s’est tenu sur la commune. Des classes ont bénéficié d’ateliers 
pratiques animés par l’association Cirq’hop suivis d’une discussion avec les 
deux artistes du cirque portatif la Compagnie 220 vols. Le spectacle de cirque 
contemporain La Mêlée s’est installé dans la Maison des arts. Improvisation, 
hors scène, mât chinois et ton humoristique ont étonné le public familial.

Emmanuel Tredez 

Le prix des incorruptibles s’est clôturé avec la venue dans une école puis à la 
médiathèque du prolifique auteur jeunesse Emanuel Tredez. Les enfants et 
parents ont préparé à l’occasion d’ateliers créatifs des questions rassemblées 
sur deux œuvres collectives confectionnées par leurs soins (une silhouette 
du lapin et un arbre). Une trentaine de privilégiés (enfants et parents) ont 
ainsi écouté, échangé avec l’auteur qui a dédicacé des livres.

BabylabObibliO

Grâce au réseau des médiathèques du Grésivaudan et Médiarts, la mé-
diathèque et la MDPE se sont associées pour être un lieu d’accueil et 
d’observation du Laboratoire de Psychologie et Neuro Cognition Babylab. 
L’autrice en résidence Corinne Dreyfuss a offert une lecture/pointage aux 
grands de la MDPE et les enfants accompagnés de leur « nounous ». Ont 
suivi des temps d’échanges entre chercheurs, professionnelles de la petite 
enfance et bibliothécaires. Le projet se poursuivra en 2024 en associant 
lecture et musique.
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Edition 2023  
de la Fête de la 
musique

Ce samedi 17 juin, le parc de la mairie ac-
cueillait de nouveau la Fête de la musique.  
De très nombreux Bonimontains, souvent 
en famille, se sont donnés rendez-vous sous 
l’ombre des cèdres pour fêter la musique. Il 
faisait beau ce soir-là. Dix groupes amateurs, 
mais très doués, ont pu, pour notre plus 
grand bonheur, jouer et interpréter des 
morceaux de jazz, de musique rock, soul, 
pop, des chants, de la musique brésilienne 
ou malgache. Une grande variété de groupes 
et d’ambiances donc, mais une passion com-
mune et communicative, un talent partagé 
entre tous les groupes et envié par beaucoup 
d’entre nous. 
Ce fut un grand succès si on en juge par le 

très grand nombre de sourires rencontrés ce 
soir-là… ou par la buvette et le food-truck un 
peu débordés par l’affluence !
Un grand merci à tous ces musiciens, pour 
la plupart de Montbonnot-Saint-Martin, qui 
nous ont régalés ce soir de début d’été.

 
Patrick Descharrieres

Adjoint à la culture

Pour la troisième année consécutive, la 
commune de Montbonnot-Saint-Martin a 
accueilli le Grand Pique-Nique des Chefs 
dans le parc de Miribel. 
Le dimanche 2 juillet, 22 chefs et près de 25 
producteurs locaux ont fait partager leurs 
passions, leurs talents et leurs produits à un 
public très nombreux.
Plusieurs démonstrations ont eu lieu pour 
apprendre à cuisiner des plats d’exception : 
tataki de thon aneth et coriandre, réalisation 
d’un nougat glacé …
Le groupe de musique June&Cash, composé 
d’un duo de chanteurs, de deux guitaristes 

et d’un batteur nous a fait voyager dans son 
univers « jazz country américain » ! Tout au 
long de la journée, le groupe a fait profiter 
le public de plusieurs sets de musique à 
différents coins du parc.
En résumé, une journée festive bercée par 
une ambiance conviviale dans laquelle se 
sont plongées de nombreuses familles qui 
venaient pique-niquer, se détendre et dé-
couvrir la richesse de notre terroir.
Un grand merci à Carine et Yoan de la société 
Eve’n Concepts ainsi qu’à tous les bénévoles 
qui ont œuvré pendant plusieurs jours. Ils ont 
contribué à faire en sorte que cette manifes-
tation soit parfaitement réussie.

Nous vous donnons rendez-vous l’année 
prochaine pour l’édition 2024.

Dominique Bonnet
Maire

Grand Pique-Nique des Chefs
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16 Fête médiévale  
22 juillet 2023

Le samedi 22 juillet la commune de 
Montbonnot-Saint-Martin a fait un 
bond dans le passé à l’occasion de 
la 10ème fête médiévale.
Le temps d’une journée, le public a été 
transporté au temps du Moyen Âge 
peuplé de chevaliers, saltimbanques 
et même d’un charmeur de serpents.
Les différentes compagnies ont séduit 
les visiteurs en proposant sur leur cam-
pement des démonstrations de com-
bats, des ateliers autour de la cuisine 
médiévale, des armes et des armures. 
L’occasion aussi d’en apprendre plus sur 
l’histoire de l’épée à travers le temps.
Les compagnies Briselame, les lames du 
Dauphiné et les sangliers d’Isar, se sont 
succédé tout au long de l’après-midi, 
dans le parc du château, le tout orchestré 
par le fou du Roi.
Les visiteurs ont pu aussi apprécier 
les jongleurs, le défilé des moutons 
d’Ouessant, « les Mout Mout » dirigés 
par le chien de berger et la compagnie 
Dog Trainer au son des incantations 
loufoques.

Le marché des producteurs a aussi 
attiré un public très nombreux, 

déambulant devant les diffé-
rentes échoppes, pour décou-
vrir et acheter des produits 

locaux. 
La soirée s’est termi-

née sur le parvis 

de la mairie avec la compagnie Elixir 
et Le spectacle « les horloges célestes ». 
Ils nous ont dévoilé leurs machine-
ries insolites, des automates danseurs, 
dénommés «  les petits ressorts ». Les 
spectateurs ont eu des étoiles pleins les 
yeux lors du final mêlant arts du cirque, 
pyrotechnie et humour.
Nous vous donnons rendez-vous en 
juillet 2024 pour la 11ème édition.

Dominique Bonnet, maire
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Forum des associations

Ondulations urbaines
Cet évènement, organisé dans le cadre 
du label « Terre de Jeux » 2024 destiné 
à toutes les collectivités territoriales et 
au mouvement sportif qui souhaitent 
s'engager dans l'aventure des Jeux, a 
accueilli cette année de nombreux in-
tervenants et un public venu nombreux. 

Parmi les sportifs présents notons la 
présence d’Aurélien Fontenoy, trois fois 
vice-champion du monde de VTT trial 
accompagné de nombreux champions 
de sports urbains parmi lesquels Thomas 
et Moussa (Parkour). Tous les sportifs 
ont proposé des initiations de skate, 
trotinette, roller, draisienne sur le pump- 
trak …ainsi que des démonstrations et 
ateliers divers (tennis de table, mini-ten-
nis, biathlon…). Était également présent 
Matéo Serri, champion du monde 2021 
de football Freestyle) dont les démonstra-
tions ont remporté un vif succès. D’autres 
ateliers – Nextape, graff et hip hop, ainsi 
qu’une nouveauté, le « ventriglisse » ont 

également enthousiasmé les spectateurs 
venus en nombre en ce premier samedi 
de septembre. Tous ont pu se restaurer 
dans l’un des Food trucks présents, Les 
Petits Bergers et Crep’roulettes. Enfin, la 
roue de la chance et les gâteaux étaient 
assurés par le service jeunesse et une 
exposition était proposée par le service 
périscolaire. 
A l’année prochaine avec de nouvelles 
découvertes. 

Sportivement
Roger BOIS 

Adjoint aux sports et à la vie associative
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Cette année encore nous avons organisé 
notre forum des associations dans les 
tennis couverts n°1 et n°2 où nous avons 
accueilli une soixantaine d'associations. 
Notons que suite à l’incendie de notre 
gymnase, toutes les associations bo-
nimontaises ont pu retrouver des cré-
neaux disponibles pour proposer leurs 
activités, évitant ainsi à nos associations 
de disparaitre. 

Ce forum 2023 fut encore une réussite 
avec une belle affluence et de nom-
breuses rencontres entre nos élus, nos 
associations et leurs adhérents. Ga-
geons que tous les visiteurs ont pu 
trouver l’activité de leur choix grâce au 
riche tissu associatif dont bénéficie notre 
commune. 

Roger BOIS 
Adjoint aux sports et à la vie associative
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Un loup et un lion dans le parc de la Mairie !...

Plus de 150 personnes étaient là en cette douce soirée de fin de vacances pour assister 
à la projection en plein air, sous les étoiles et sous la lune, du film « Le loup et le lion ». 
Un film sur l’improbable rencontre et amitié entre une jeune pianiste, un lionceau 
et un louveteau. Le jeune public et les familles ont été transportés, le temps d’une 
soirée, dans les paysages sublimes du Nord du Canada et dans la prouesse du cinéma 
animalier. La commune de Montbonnot a ainsi clos une série de 40 représentations 
de cinéma en plein air dans notre vallée du Grésivaudan. Cinétoiles est organisée en 
collaboration avec la Communauté de Communes du Grésivaudan.

Le Sou des écoles : une 
association au service 
des écoles pour le béné-
fice des élèves

Au-delà des actions menées, le Sou 
permet également des moments 
fédérateurs comme la fête des 
écoles : “Nous étions ravies (les en-
seignantes et ATSEM des Chavannes) 
de voir le spectacle de nos anciens 
élèves”. 

Vous l’aurez compris, toutes les actions 
menées par le Sou des écoles permettent 
de récolter des fonds. Et ces fonds parti-
cipent ainsi au financement des projets 
pédagogiques de chacune des 3 écoles 
de Montbonnot. 
Alors soyez encore nombreux à participer 
à chacune de nos actions et tout au long 
de l’année. Nous avons toujours besoin 
d’un peu de votre temps parents (et même 
grands-parents) pour continuer à péren-
niser l’association. 

Interview avec Caroline 
LERALE, directrice de l’école 
maternelle  
des Chavannes

“ Nous avons de la chance à Montbon-
not, nous avons un très bon climat sco-
laire, du fait notamment des très bons 
échanges avec les familles, la Mairie, 
les partenaires culturels de proximité, 
l’Ehpad ... Ce climat favorable est béné-
fique à la mise en place de projets. C’est 
un bon terreau pour travailler. 
“Grâce aux subventions de la mairie et 
au Sou des écoles, on a pu réaliser l’in-
tégralité de nos projets. Les subventions 
reçues sont toujours utilisées dans des 
activités en lien avec le projet d’école 
et les projets de classe annuels. Cette 
année les classes ont notamment tra-
vaillé sur le “temps passé”, nous avons 
donc fait des sorties et des spectacles 

en lien avec cela.
“J’espère que la collaboration avec le 
Sou des écoles restera aussi fructueuse 
dans les années à venir”
“A Montbonnot-Saint-Martin, il y a une 
très bonne organisation du Sou des 
écoles, qui arrive à coordonner des pro-
jets sur les 3 écoles. Le Sou des écoles 
est autonome et ça c’est un vrai plus. Si 
on veut continuer d’avoir des projets et 
des sorties aussi riches dans les écoles, 
il faut inciter les parents à aider et par-
ticiper aux actions menées par le Sou 
des écoles. Aider dans l’organisation 
des actions pour pouvoir pérenniser 
cette association qui ne repose que 
sur des bénévoles, parents d’élèves 
souvent bien occupés par ailleurs par 
leur activité professionnelle”

Un samedi de fête  
à deux voix

Depuis quelques années, Comité 
d’Animation et Sou des écoles colla-
borent pour proposer le même jour 
fête des écoles et fête du village :  
deux temps forts traditionnels qui ras-
semblent jeunes et adultes, familles et 
aînés dans un élan fédérateur. Leurs 
bénévoles respectifs unissent leur 
savoir-faire et leur générosité pour 

rendre cette fête inoubliable à tous les 
Bonimontains. 
La fête des écoles organisée par le Sou 
des écoles a débuté avec le spectacle de 
l'école des Chavannes et des classes de 
Mmes Bachelet et Libeau de l'école du 
Bourg. Pour la première fois, l'orchestre 
enfants de l'AMZOV a rythmé l'après-midi 
avec un concert pendant que les enfants 
profitaient des différents jeux à leur dis-
position. Le tirage des gros lots de la 
tombola a clôturé la fête. A noter, cette 

année, nous avions près de 180 lots en 
jeu grâce à de nombreux donateurs et 
l'aide de nos bénévoles.

Pour le comité d’animation organisateur, 
la fête du village du 25 juin a été l’occa-
sion, cette année, d’accueillir le gala des 
élèves des arts du spectacle et de la scène ; 
puis les nombreux participants ont profité 
de l’animation musicale du DJ Jp D’anto 
et d’un superbe feu d'artifice offert par la 
municipalité.
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Cette soirée, organisée le 
14 juin par le service Envi-
ronnement de la commune, 
invitait les élus, les citoyens 
et les entrepreneurs à un 
temps d’échange pour ima-
giner ensemble un futur 
vivable : « Face aux graves 
enjeux à venir, c’est par la 
très forte coopération entre 
les trois acteurs (élus, en-
treprises, citoyens) que de 
vraies solutions à impact 

peuvent être imaginées »
L’initiative originale proposée ce 
soir-là était de créer un événe-
ment où ces acteurs recevraient 
les mêmes informations au 
même moment, réfléchiraient 
ensemble à des axes de solu-
tions et auraient envie de pour-
suivre sous forme de projets 
coopératifs.
Rémi Engelbrecht, professeur 
à l’École de management de 
Grenoble, guide de haute mon-

tagne et spécialisé dans l’accom-
pagnement des entreprises à la 
transition, a partagé avec nous 
les constats scientifiques sur les 
limites planétaires et le niveau 
de radicalité nécessaire pour 
garantir de bonnes conditions 
de vie. Il a développé 3 axes 
d’action :
L’atténuation des impacts ac-
tuels (climat, biodiversité, 
consommation de ressources, 
pollutions) ;

l’adaptation aux évolutions né-
gatives déjà inévitables (pics de 
chaleur, pénuries …) ; la régé-
nération de notre écosystème 
déjà abimé (artificialisation des 
sols, flux de proximité ...).
Les participants, à l’issue de la 
conférence, ont longuement 
échangé ensemble autour d’un 
verre… Une première étape de 
coopération ? 

Agnès Rolin
Adjointe à l’environnement

En juin dernier, pour célé-
brer le renouvellement de 
la labellisation de nos es-
paces publics en « refuges 
LPO », nous avons organisé 
conjointement avec la Ligue 

nationale pour la Protection 
des Oiseaux (et autres ani-
maux de la faune sauvage), 
une promenade à la décou-
verte des oiseaux du parc de 
la mairie.

Une vingtaine de personnes 
étaient présentes. Les respon-
sables de l’association et les 
bénévoles locaux ont accompa-
gné les participants dans une 
découverte des différents sites 
accueillant la faune aviaire. 
De nombreux nichoirs sont pré-
sents dans le parc pour l’accueil 
de différentes espèces d’oiseaux. 
Ils sont surveillés et entretenus 
par le référent LPO local, Gérard 
Marot.
Le temps pluvieux n’était pas très 

propice à de riches rencontres 
mais les participants ont pu dé-
couvrir le système de repérage 
des hérissons dans les jardins 
(un tunnel dédié est mis à dis-
position pendant une semaine 
pour les personnes intéressées 
qui permet de repérer les traces 
laissées par ce petit mammifère 
si menacé actuellement).
Les enfants ont également pu 
profiter des jeux proposés par 
l’association.

Agnès Rolin
Adjointe à l’environnement

  Conférence interactive à la Maison des Arts 

 La soirée des possibles 

 Balade à la découverte des oiseaux du parc de la mairie  
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Cela s’est passé à la Maison 
des arts à l'initiative de la 
commune. L’espace géné-
reux de la salle a permis à 
six ateliers de s’y dérouler 
sans que personne ne soit 
gêné par les conversations 
animées autour des diffé-
rentes tables.
L’évènement n’aurait pu avoir 
lieu sans l’aide précieuse et effi-
cace de Grési 21 - collectif citoyen 
pour la transition énergétique 
sur notre territoire – et de l’asso-
ciation En’jeux communs.
L’objectif de la commune était 
de sensibiliser le plus grand 
nombre pour mieux comprendre 
les enjeux autour du climat et 
agir de façon efficace. C’est en 

effet une ambition et un devoir 
des élus d’être des catalyseurs et 
des sensibilisateurs vis-à-vis de 
leurs concitoyens pour inventer 
demain et adapter la ville aux 
enjeux futurs.
Six ateliers de différentes 
«fresques» étaient proposés :
• La fresque de l’eau ;
•  La fresque de l’économie cir-

culaire ; 
•  La fresque des frontières pla-

nétaires ; 
• La fresque du climat ; 
•  L’atelier «  Inventons nos vies 

bas carbones » ;
• La fresque des nouveaux récits. 
Chacun de ces ateliers visait :
•  Soit à acquérir collectivement 

et de façon coopérative des 

connaissances sur le sujet ou 
sur les interactions entre les 
différents facteurs en jeu. 

•  Soit à imaginer des scénarios 
et des mesures à prendre indi-
viduellement et collectivement 
pour réduire l’impact du ré-
chauffement climatique. 

Les 55 participants sont repartis 
avec dans leurs bagages des clés 
de compréhension pour se lancer 

dans l’action et auront fait, nous 
l’espérons, un pas supplémen-
taire dans notre grand voyage 
vers un futur désirable.

Agnès Rolin
Adjointe à l’environnement

Pour plus d’informations sur 
les acteurs cités  : www.enjeux-
communs.fr › association et  
www.gresi21.fr/
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Centre de loisirs hors les 

murs !
Hors les murs pour se retrouver pour un partage d’expé-
riences, de jeux, vivre un moment commun en dehors des 
sentiers battus et des activités quotidiennes.
C’est donc avec cet esprit que le service Jeunesse, sous la houlette 
de Jérôme Poulet, associé à la Maison de la Petite Enfance et à 
la médiathèque, a construit un programme haut en couleurs : 
cabanes à imaginer et à construire, jeux de bois, rando photo, 
activités à destination des plus petits et le tout se terminant par 
la dégustation d’un plat de pâtes façon Mathieu Ranea.
Vendredi en fin de journée, le parc des loisirs s’est donc transformé 
pour l’occasion en zone de rencontre, stands installés, interve-
nants chapeautés de canotier, mais… l’orage s’est invité…c’est 
aussi le risque de se délocaliser hors des murs.
Une expérience ajournée mais un travail transversal qui a permis 
de construire des liens entre les différents services et de se projeter 
pour d’autres aventures communes.

Evasion

Les irréductibles Gaulois ont débarqué au centre 
Evasion !  
Le campement et la vie quotidienne s’installent au fil 
des jours. Les villageois ont patiemment travaillé la 
terre pour créer de belles poteries. Les papilles n’ont pas 
été oubliées avec une potion énergisante et un gâteau 
gaulois, recette ancestrale brillamment confectionnée par 
les petits gaulois. L’armurerie a eu un vif succès, avec les 
tenues de combattants et les boucliers décorés ! Et pour 
bien terminer la semaine, des olympiades gauloises, la 
visite de deux guerriers gaulois et de son cheval !

Escale jeunes

En cette fin de saison 2022-2023, l’Escale Jeunes a repris 
des couleurs notamment en accueillant de nombreux en-
fants qui fréquentaient le centre de loisirs. Les passerelles 
proposées ont participé au succès de cette transition en 
douceur.
Au sein des accueils jeunes, les années se suivent mais ne se 
ressemblent pas. Les 15-17 ans, qui ont marqué les murs du 
980 chemin de Laurelle par leur qualité à faire vivre un collectif, 
ont laissé la place à un groupe de 11-13 ans. Les nouveaux 
remplacent les anciens, c’est ainsi, et les perspectives de projets 
novateurs sont nombreuses ! Une nouvelle animatrice arrive 
en septembre aux côtés de Cédric. Ils auront notamment pour 
mission de rendre les jeunes acteurs de leurs loisirs et de fa-
voriser le lien social sur le territoire de la commune. Quelques 
nouveautés verront le jour à la rentrée. 
Restez connectés ! 

Evasion - Centre de Loisirs - Escale Jeunes
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Visites de l’école maternelle
Le mois de juin annonce le prochain départ de la Maison de la Petite Enfance des 
« grands ». En effet le temps est venu de franchir le portail de l’école maternelle des 
Chavannes dès les premiers jours de septembre.
Afin de démystifier ce moment, les enfants sont invités à visiter les lieux, rencontrer les ensei-
gnantes de petite section et ATSEM, participer aux activités en cours (peinture, construction, 
graphisme, coin lecture, ...) et … moment fort de la matinée... JOUER DANS LA COUR DE 
RECREATION !
Un chaleureux accueil qui s’inscrit dans les apprentissages passerelles avec la MDPE.

Fête de la Musique 
Le vendredi 16 juin, les notes ont résonné dans la cour ensoleillée de la Maison de la 
Petite Enfance. 
Et c’est avec plaisir que les enfants de la MDPE ainsi que ceux accueillis par les assistantes 
maternelles de la commune réunies au sein du Relais Assistantes Maternelles Gresi’Mômes, 
ont retrouvé Damien qui avait déjà égayé la fête de Noël de sa bonne humeur contagieuse. 
Instruments, comptines, danses, les marmots enchantés ont pu découvrir des sonorités inha-
bituelles, accompagnés de leurs référentes tout aussi emballées !
Et les papilles n’ont été en reste pour célébrer ce moment de fête, avec les savoureuses pizzas 
et gâteaux au chocolat réalisés par les cuisinières de la MDPE.
Une belle célébration de la musique et vivement la prochaine rencontre orchestrée !

A la Maison 
de la Petite 

Enfance 

La fête  
de fin d’année

Pour fêter l’été et la fin de l’année, 
parents et enfants ont été invités le 
jeudi 29 juin à rejoindre l’équipe 
de la MDPE pour un moment festif 
sous les mûriers. Buffet partagé, 
au son de l’accordéon et du violon, 
tout était réuni pour une sympa-
thique soirée. Un temps d’échange 
précieux et privilégié entre équipes 
et familles, qui complète les temps 
de partage matinaux lors des cafés 
parents organisés par unité.
Les grands ont quitté dès fin juil-
let la structure pour de nouvelles 
aventures !

Virginie Sonjon
Adjointe à la Petite Enfance et à la 

Jeunesse



 Inauguration du plateau ASPTT
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L’ASPTT de Grenoble, située à 
Montbonnot-Saint-Martin, qui ac-
cueille notamment la section de 
l’Entente athlétisme Grenoble 38, a 
inauguré son stade et ses nouveaux 
équipements.  Ce projet a mis du 
temps à sortir de terre puisque les ré-
flexions ont débuté lors de la révision 
du PLU de la commune de Montbon-
not-Saint-Martin en avril 2014. 

Afin d’aider l’ASPTT pour le montage de cette 
opération, la commune avait accepté, par 
le biais de cette révision, de rendre urbani-
sable le terrain de foot qui était juste à côté. 
Les discussions ont été nombreuses car la 
commune trouvait que ce terrain pourrait 
tout à fait correspondre à l’installation d’une 
résidence seniors. 

L’ASPTT pouvait alors commencer à travailler 
sur un projet d’avenir ambitieux, un projet 
sur un site adapté, un projet équilibré à fort 
impact. Sur ce site, on retrouve :
•  Un anneau de 250 m indoor avec des vi-

rages relevés en revêtement synthétique 
•  Une ligne droite de 230 m pour les 

courses de sprint et de haies
•  3 sautoirs à la perche ou sautoir en hauteur
•  Une grande fosse de sable avec couloir 

pour la longueur et le triple saut
•  Une aire de javelot pour l’entraînement
•  Une cage fermée pour la pratique du 

lancer de disque
Ce projet s’accompagne aussi de la réhabi-
litation de la halle existante.
Ce magnifique projet interroge beaucoup 
la population, puisque nous avons eu de 
nombreux messages nous demandant 
ce que la commune faisait sur ce site. De 

nombreux messages aussi pour savoir si 
ces équipements seraient accessibles à 
tous les publics.
Bien entendu, des discussions sont en 
cours entre la commune et l’ASPTT afin de 
travailler ensemble pour faire en sorte que 
la population de Montbonnot-Saint-Martin 
ainsi que les écoles puissent venir profiter 
de ce magnifique stade, qui se trouve juste 
à côté de notre parc de loisirs. 
Ce partenariat a déjà commencé puisque 
le challenge inter-école a eu lieu le jeudi 4 
mai, réunissant sur ce stade envions 450 
enfants de nos trois écoles.
Grace au travail d’Olivier, Florian et de tous 
les stagiaires, cette manifestation restera 
dans les mémoires des enfants. 

Dominique Bonnet
Maire de Montbonnot-Saint-Martin
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C’est une tradition de début d’été  : Montbon-
not-Saint-Martin accueille avec toujours autant de 
plaisir deux festivals animés par des associations de 
bénévoles passionnés :

Gresiblues, festival de musique blues, en plein air, se produi-
sant dans six communes du Grésivaudan. La cédraie du parc 
de Miribel et un très nombreux public ont donc accueilli pour 
un soir deux groupes célébrant la chaleur, le plaisir mais aussi 
la variété du blues.

Cincinnati Slim & The Vine Street Shuffle nous a fait voyager 
au cœur des racines de la musique américaine. Un quatuor 
énergique, la voix incomparable ou l’harmonica très bluesy 
de Cincinnatti Slim. Des solos de guitare, de basse ou de 
percussion de folie… Le rythm & blues comme on l’aime. En 
deuxième partie, un blues beaucoup plus « roots », sauvage, 
avec des vibrations colorées nous était offert par Little Big 6 Ter. 
Ce groupe, assez loin de la douceur angevine dont il est issu, 
a fait vibrer les très nombreux spectateurs, …les cèdres aussi ! 

Notre parc est fait pour ce type de soirée musicale détendue, 
en dehors du temps, en dehors de notre quotidien. 

Musique dans le Grésivaudan terminait à la Maison des 
Arts de Montbonnot-Saint-Martin son festival annuel avec 
sa 31ème édition. Et cette année nous fûmes gâtés avec un 
hommage à Stéphane Grapelli et Django Reinhardt. Alba 
Obert (violon), Romain Salmon et Fedice Amice (guitares), 
Tom Guillois (contrebasse)  : quatre jeunes virtuoses qui 
nous ont entraînés à la rencontre du swing gitan, du jazz 
manouche. Une technique et une maitrise des instruments 
incroyables, une entente et une complicité amusées du jeune 
quatuor célébrant une musique libre et faisant la part belle à 
l’improvisation ou revisitant les plus beaux morceaux du jazz. 
La salle, comble, a applaudi longuement ce jeune quatuor 
très talentueux.

Ces deux festivals se déroulent chaque année dans notre vallée 
du Grésivaudan. Devant le succès toujours présent des soirées 
bonimontaines, nous avons déjà pris rendez-vous pour l’été 
prochain avec les deux associations qui organisent ces instants 
musicaux magiques.

Patrick Descharrieres
Adjoint à la culture

 Deux concerts en début d’été
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Parlons pomologie … 
La pomologie (avec un seul 
« m », le mot vient de la déesse 
Pomona), c’est l’étude des 
fruits, ici il est question des 
pommes.

Savez-vous qu’en ces temps où 
la biodiversité est sur toutes les 
lèvres, la pomme a été malme-
née par des consanguinités suc-
cessives au point que la grande 
majorité des pommes actuelles 
est issue de seulement 5 variétés ?
D’abord un peu d’historique 

La pomme actuelle, l’espèce 
malus domestica que nous 
consommons de nos jours – varié-
tés Idared, Gala, Golden Delicious, 
...- a pour origine 3 espèces sau-
vages : Malus sieversii (d’Asie 
Central – Kasakhstan), malus 
sylvestris (la pomme sauvage 
européenne) et malus orientalis 
(la pomme sauvage du Caucase). 
En deux mots, au tout début, les 
pommes sont arrivées d’Asie via 
l’Europe, par les marchands de la 
route de la soie. Les pommes se 
sont croisées et une sélection na-
turelle, avec, pour certaines, une 
reprise par l’homme pour leurs 
qualités gustatives, s’est effectuée. 
Traversons les siècles et intéres-
sons-nous à la deuxième ère in-
dustrielle qui voit se développer 

des pépinières qui s’essaient à 
«  l’hybridisation » tout azimut, 
entrainant une consanguinité 
aiguë. Après la Deuxième Guerre 
mondiale, se met en place l’agri-
culture intensive et les fermiers 
sont rémunérés pour arracher les 
arbres fruitiers dans les bocages 
pour faire place au progrès. En 
1960 est établi le Catalogue Offi-
ciel des Espèces et Variétés desti-
nées à être commercialisées (dans 
lequel figure une seule pomme 
française !).

Heureusement, quelques fous de 
pommes ont maintenu des varié-
tés anciennes et dès les années 
1970 /1980, des associations se 
sont créées pour sauver et déve-
lopper des variétés anciennes. 
Très récemment (2010), un projet 
d’INRAE, en collaboration avec 
des associations d’amateurs de 
pommes dont les Croqueurs de 
Pommes, permet d’inventorier, à 
l’aide des analyses génétiques et 
des recherches bibliographiques, 
la grande variété de pommes 
qui existent encore confidentiel-
lement en France, comme aux 
vergers de l’AAM à Montbon-
not-Saint-Martin.

 AAM 
Tribune de la minorité
Nous souhaiterions plus de participation citoyenne dans 
les projets de la commune
L’implication des habitants dans la vie communale repré-
sente un enjeu de taille pour toutes les collectivités. A 
Montbonnot-Saint-Martin on se demande si c’est un enjeu 
ou une crainte. 
Plusieurs exemples récents ont montré un manque de 
concertation préalable ou une absence d’anticipation de 
l’impact de certaines décisions. 
En premier lieu, le projet d’abattage de 6 tilleuls dans le 
cadre de la construction de la nouvelle Maison pour Tous a 
motivé une pétition sur change.org https://urlz.fr/mEYu 
signée par plus de 500 personnes. 
Le projet de piétonisation du Chemin de Savardin pour sa 
part est en cours de concertation après que des riverains 
aient exprimé leur mécontentement. 
Ou plus anodin, le choix de la couleur de peinture de l’an-
cienne Poste a fait l’objet d’un commentaire auprès du 
commissaire enquêteur dans le cadre de la modification 
du PLU. 
Il nous semble que les décisions, structurantes ou ordinaires, 
sont prises en petits comités.
D’autres projets vont modifier significativement certains 
quartiers de Montbonnot-Saint-Martin. La construction 
d’une école maternelle au Tartaix, l’avenir de l’école des 
Chavannes, le terrain de football inutilisé de Plein Soleil.
Nous souhaiterions permettre aux Bonimontains de pouvoir 
plus s’exprimer sur les décisions qui les concernent, de 
donner leur avis sur l’avenir de la commune, de s’informer 
et de partager leurs idées. En un mot, de se sentir impliqués.
Quelques idées pour progresser en ce sens : 
•  Mettre en place des mécanismes de participation ci-

toyenne, comme des groupes de travail, des assemblées 
publiques,  

•  Créer des espaces de dialogue et d’échange, comme des 
forums ou des sondages en ligne, des pages Facebook, 
des groupes WhatsApp,  

•  Faire de la communication transparente et régulière, en 
publiant des informations claires et détaillées sur les 
projets et les décisions de la mairie 

D’évidence chaque individu se concentre généralement sur 
ses problématiques personnelles. Aussi, différents axes 
pourraient être imaginés afin de regrouper les intérêts 
communs (actifs, jeunes, séniors, parents d’élèves, etc.) dans 
des commissions thématiques à l’image du conseil de 
développement du Grésivaudan https://urlz.fr/mEZ1. Le 
thème des ilots de chaleur est un exemple.
Ce serait une façon différente de faire vivre Montbon-
not-Saint -Martin.
Être attentifs et source de propositions est le rôle du groupe 
minoritaire. Vous pouvez nous contacter en envoyant un 
mail à liste_vivre_ensemble_montbonnot@mailo.com

Alain Maffet, 
Nadine Heilliette, 

Daniel Leifflen, 
Stéphane

TRIBUNE LIBRE
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Le 25 juin 2023, le conseil départemental de 
l’Isère et l’Etablissement Français du Sang met-
taient à l’honneur les Donneurs de Sang Béné-
voles ayant effectué leur 100ème don au cours 
de l’année 2022.
C’est une immense reconnaissance pour Monsieur 
Roger Bois qui s’est vu remettre l’insigne d’or pour ce 
geste altruiste. Madame Sylvie Champetier de Ribes, 
récipiendaire pour 100 Dons, ne pouvait être présente 
pour recevoir l’insigne d’or avec palme ; cette dernière 
lui sera remise lors de l’Assemblée Générale de notre 
association. 
Le sang, ce liquide si précieux qui coule dans nos 
veines, ne se fabrique pas. Il n’existe aucun produit de 
substitution.
Chaque jour, il faut 10 000 poches en région AURA et 
un million de dons par an sont nécessaires pour assurer 
l’autosuffisance et subvenir aux besoins des malades. 
Le don est bénévole, volontaire, anonyme, gratuit.

Janine BARBIER 
Présidente de l’Association  

pour le Don de Sang bénévole du St-Eynard

 Don du Sang  

TRIBUNE LIBRE

   Association Action 
Anti-stress

Atelier de Formation au Bien-être 

L’épanouissement personnel et le bien-être émotionnel 
sont des quêtes universelles. Pour aider les participants à 
embrasser la joie de vivre, un atelier de formation unique  a 
récemment vu le jour. Cette expérience novatrice combine les 
bienfaits de ces trois techniques pour favoriser le bonheur et 
l’équilibre intérieur.
La sophrologie, en tant que technique de relaxation dyna-
mique, est au cœur de cet atelier. Elle encourage la conscience 
du corps et de l’esprit, favorisant ainsi la détente et la gestion 
du stress. En combinant ces techniques avec les principes de 
la psychologie positive, les participants apprennent à cultiver 
des émotions positives et à développer une perspective 
optimiste de la vie.
L’élément unique de cet atelier est l’intégration de ces tech-
niques, une pratique ludique qui mélange le rire simulé avec 
des exercices de respiration profonde. Les bienfaits du rire sur 
la santé mentale sont bien documentés, et lorsqu’il est associé 
à la sophrologie et à la psychologie positive, il devient un outil 
puissant pour renforcer le bien-être émotionnel.

Marie partage son expérience : « Cet atelier m’a offert une 
perspective différente sur la façon dont je peux gérer mon stress 
quotidien. Les exercices de psychologie positive m’ont appris à 
voir les aspects lumineux de ma vie, même dans les moments 
difficiles. Et bien sûr, le yoga du Rire a été une révélation ! J’ai 
ri sans retenue, libérant des tensions que je ne savais même 
pas que j’avais. Je suis ressortie de cet atelier avec une énergie 
nouvelle et un sourire radieux. »

Pour Sophie : « participer à cet Atelier Du Bonheur a été une 
expérience véritablement transformante. J’ai acquis des outils 
précieux pour cultiver le bonheur dans ma vie quotidienne. Je 
suis reconnaissante d’avoir eu l’opportunité de me connecter 
avec moi-même, de développer une joie durable et de faire 
partie d’une communauté bienveillante. Mon sommeil est 
d’une bien meilleur qualité ! » 

Prochaines dates :  
13 et 14 octobre et 3 - 4 novembre 2023.

06 72 00 56 22 - maloutripier@gmail.com
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Le samedi 13 mai 2023 
à Échirolles, trois de 
nos compétiteurs boni-
montains ont participé 
au challenge isèrois  
(kata+combat), dernière 
compétition de la saison 
2022/2023 du départe-
ment. Ravis de cette ren-
contre, ils sont repartis 
tous médaillés.

Et le lendemain à la Maison 
du Judo de Lyon, Valentina a 

participé au challenge com-
bat des petits, pour la Ligue 
AURA. Elle est également 
revenue avec une médaille 
de première.
Le jeudi 22 juin 2023, s’est 
déroulée la «Coupe du Sa-
mouraï». Démonstration 
faite par les enfants du club 
devant leurs parents.
De gauche à droite : Timeo 
Quiroz -Bruneaux, Valenti-
na Miola, Aedan Javey.

Tous nos petits karatekas ont 
été récompensés par des 
petites coupes et médailles 
en présence de Roger Bois, 
l’adjoint aux Sports et à la Vie 
associative, qui a remis deux 
grandes coupes, au nom de 
la commune, à nos deux mé-
ritants de l’année : Louise 
Manzoni et Vova  Lady-
zhenskyi

Trois compétiteurs karate-
kas bonimontains avec leur 
médaille et leur gourde du 
comité départemental de 
karaté de l'Isère. 
La petite fête s’est terminée 
par un apéro où tous ont pu 
partager un moment convi-
vial.  

Florence Duneigre
Trésorière de l’association

 Ecole de Kung Fu traditionnel vietnamien 

26

Des nouveaux gradés à 
l’école de Kung Fu !

La dernière session de passage 
de grades de la Fédération 

française de Karaté et disci-
plines associées s’est tenue à 
Pont de Claix le samedi 17 juin 
2023. L’école de Montbon-
not-Saint-Martin a présenté 
plusieurs élèves pour des 
grades de kung fu allant du 
2ème dan au 4ème dan. 
Il est important de noter que 
ces grades intermédiaires 
avant les hauts grades sont 
généralement difficiles d’ac-
cès au vu des épreuves de-
mandées. Tous les élèves ont 
cependant réussi leur examen. 
Une mention spéciale pour le 
doyen des candidats qui a ob-
tenu sa 2ème dan à plus de trois 

quarts de siècle. Une très belle 
prestation saluée par les juges 
venus de différentes villes en 
Isère pour l’événement. Maitre 
Phan Nhuan David, nouvel-
lement nommé responsable 
départemental des grades 
Wu Shu arts martiaux chinois 
pour l’Isère, a félicité les nou-
veaux lauréats et leur a donné 
rendez-vous dans quelques 
années pour poursuivre leur 
progression dans l’art martial.
L’école bonimontaine a encore 
une fois confirmé l’excellent 
niveau technique du style pra-
tiqué : Tay Son Nhan.
www.taysonnhan.fr

 Karaté Shotokan
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 TERANGA Grésivaudan

Teranga Grésivaudan se bat pour le développement 
de la Casamance :  
Dans le domaine de l’agriculture : le jardin maraîcher 
des femmes de Manguiline Kadiamor est en pleine 
expansion, avec en plus la culture des rizières. 
Dans le domaine de l’éducation par l’envoi de 
matériels scolaires et informatiques à l’école primaire 
de Kagnarou pour une initiation à la lecture et au 
numérique. 
Teranga Grésivaudan envisage d’ouvrir une 
bibliothèque et une salle informatique. L’idéal 
serait de leur trouver un partenariat avec une école 
française. La terre est ronde pour que l’amitié puisse 
en faire le tour !
Nous ne cesserons de remercier la mairie de 
Montbonnot-Saint-Martin qui nous soutient toujours 
dans tous nos projets humanitaires. 

Michel COLY 
Président de TERANGA GRESIVAUDAN
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